

# EL PACIFICO

Periódico de Intereses Generales

REDACTOR: — J. DE DIOS MATUS

Administrador, — V. M. SALAZAR G.

Año VIII

PUNTARENAS, COSTA RICA, SÁBADO 20 DE AGOSTO DE 1904

Nº 963

## AL COMERCIO LOCAL Y GUANACASTEKO

Tengo el gusto de participar que he ensanchado mi ALMACÉN DE ABARROTÉS con mercaderías importadas directamente, las cuales acaban de llegar y vendo á precios sin competencia.

### Productos Alimenticios

Harina  
Salmón y Ostiones  
Manteca Chicharrón  
Bacalao  
Frutas secas y en su jugo  
Tomates  
Camarones  
Encurtidos  
Jamones y Tocinets  
Sal de tercio  
Galletas, varias clases  
Maíz Azucarado  
Vinos Tinto, Blanco, Oporto,  
Moscatel,  
etc., etc.

### Artículos para Embarcaciones

Jarcia, Estopa, Felpa, Alquitrán,  
Brea, Planchas cobre y Tachue-  
las idem.

### Artículos para Minas:

Hierro, Acero, Remaches, Acei-  
tes, Desperdicio algodón, clavos.

### Artículos para Agricultores:

Alambre de púas á \$7.00 y  
Grampas, Hachas, Macanas,  
Machetes, Rastrillos, Pólvora  
americana, etc. etc.

### Artículos para Zapateros:

Cueros, Elástico, Tachuela, etc.

### Artículos para Sastres:

Casimires, Botones, Driles, etc.

### GENERALIDADES

Telas finas y ordinarias, Bombas hidráulicas, Petróleo Astral, Cal-  
zado, Perfumería, Sombreros última moda, Máquinas New Home y Sin-  
ger, Almidón, Sacos vacíos, Ropa hecha baratísima, etc. etc.

AGUSTIN GUIDO.

## ACABAN DE LLEGAR

Al Almacén de Alberto Fait y C<sup>o</sup> llegaron por el último vapor  
magníficos casimires de todas las clases, colores, gustos y condiciones;  
se venden muy baratos y no es preciso llevar consigo el dinero si hay en  
cambio una buena responsabilidad.

También llegaron sardinas trufadas y al limón: atún, langostas,  
cámarones, ostiones, salmón fino, jamón del Diablo y rebanado, chori-  
zos de Verna y españoles, sin manteca, bacalao á la vizeaina, petit-poi-  
españoles, franceses é italianos, salchichón de Wich, carnes en latas  
como Roas beef, Corned beef, Veal loaf, Ham loaf, Paté foiesgras,  
Melrose paté, aceitunas reina, ciruelas, pimientos y, después de todo,  
inísimas galletas en latas de fantasía; y más después escopetas magní-  
ficas de tiro seguro.

A falta de dinero, con una simple garantía.

## HOTEL FRANCÉS

ESPARTA

—DE—

33 VARAS DE LA ESTACIÓN DEL FERROCARRIL

Francisco Carranza

Desde hace tiempo que es conocido este famoso Hotel

Cuartos cómodos é higiénicos.

mesa excelente.

servicio especial y trato esmerado de su propietario

El propietario se encargará de la conducción del equipaje de los  
viajeros sin cobrarles remuneración alguna

Precios sin competencia

**RESTAURANTES ITALIANOS**  
Servicio pronto y esmerado á toda ho-  
ra del día y de la noche.

T. RAFFO,  
Propietario.

## Causa de la separación de Panamá

Nos cuenta la historia que el 20 de julio del año de 1810, quedó por fin sellada la independencia de Colombia, y que nuestra emancipación, es decir, la de la istmeña tierra, no vino á realizarse sino once largos años después. Y nos dice asimismo esa fuente de información, que la libertad por nuestro pueblo conquistada, no le costó á nuestra segunda madre, Colombia, ni una sola vida de sus hijos ni un solo centavo de su tesoro. Un acto espontáneo de la uniforme voluntad de este pueblo, obró en el ánimo patriótico de nuestros ilustres predecesores, para adoptar como nueva patria á la tierra colombiana, cuando de igual manera nos habría sido posible aguardar algún tiempo más y unir nuestra suerte, nuestros caros destinos á cualesquiera de esas otras hermanas en el sufrir: Ecuador, Perú ó Venezuela; y como ochenta y dos años en la prolongada vida de las naciones equivalen á uno en la vida humana, he aquí que ni el vínculo de la antigüedad—que siempre contribuye á hacer más fuerte é indestructible la cadena de los afectos—ha podido oponerse á que en el día glorioso del 3 de Noviembre, le diéramos, como lo hicimos, nuestra eterna despedida á nuestra madre de ayer.

Si, por otra parte, á esto se agrega que, ya colombianos, el nuevo año se exhibió empeñoso en recordar la política de España (el año primitivo) resulta bien á las claras sobradamente justificada nuestra separación, hecho grandioso y elocuente que marcará época en nuestro incipiente siglo.

Puede decirse que cuando éramos colombianos—con todo y el amparo de leyes republicanas que se expidieron, y reconocidos por todo el orbe como independientes y muy libres, volvieron para nosotros los istmeños, los tiempos mil veces aciagos del estúpido coloniaje y que nuestros sagrados intereses estaban como antiguo, encomendados á extrañas manos y, por lo tanto, á otros hombres, peores defensores de esos intereses que los hombres nuestros.

Fresca está aún la historia política de Colombia para que se estudie con criterio desapasionado, ese como antro misterioso donde moran todavía medio esquivas y ocultas, las mil injusticias con nosotros cometidas.

Las grandes riquezas que prodiga nos regaló la naturaleza, y las cuantiosas rentas de ellas emanadas, nunca se las atendió y á las, según no se las dió aplicación que, aunque fuera indirectamente, redundara en nuestro provecho.

En materia de finanzas, el istmo se consideró siempre por nuestros hermanos del centro de Colombia como objeto de obligada explota-

ción, y á tal punto llegó la exageración á este respecto, que la venta de esta querida tierra se propuso con desenfado inaudito por un periódico colombiano—«El Sumapaz»—que circuló á porrillo, como para conseguir la germinación de la idea.

¿Y qué diremos de nuestros hombres?—Diremos que aunque, como en todo centro civilizado, jamás nos han faltado notabilidades en todos los ramos del saber humano—notabilidades hechas por esfuerzo propio—no fueron esas nuestras notabilidades nunca las escogidas, pero sí siempre las llamadas. La glacial indiferencia de Colombia fué, en todo tiempo, demarcada para con los istmeños que, hasta ayer, permanecieron postergados á la vera del camino. Fué grande el egoísta alejamiento en que se vieron envueltos nuestros hombres distinguidos: nunca se les creyó aptos para gobernar su propio pueblo, ni se les permitió tampoco administrar y asegurar sus rentas. Era ya tan natural la prescindencia que de nuestros hombres se hacía, que como rara anomalía se consideraba el hecho de designar á un istmeño para desempeñar un empleo público un tanto elevado.

Durante el período gubernamental del Dr. José Manuel Marroquín en Colombia—el más triste y que más recuerdos ingratos puede despertar de todos los que registra la historia de aquel desdichado país—el espíritu trabajador é industrial estuvo casi siempre á grados bajo cero en el termómetro de la humana actividad. Nada entonces se hizo estable entre nosotros, pues aun los mismos empleados públicos que dependían de aquel gobernante se veían pasar por las regiones oficiales como sombras chinescas. Podemos decir que las leyes que regulan la administración pública de los países civilizados llegaron á sufrir en Colombia alteraciones lamentables y la anomalía erigida en sistema, fue en aquella tierra el obligado manjar de cada día. Así las cosas, nuestro decaimiento se hizo inevitable, y la crisis financiera que existía, fue tomando caracteres de un hecho cumplido difícil de remediar.

Ante tamaños males, que de lleno iban á dar en tierra con el cuerpo todo del país—cuya gangrena moral alcanzaba ya casi á invadir sus últimos miembros—el principio aquel de salvar siquiera un algo del todo que parece, se impuso, y surgió la idea entre los istmeños, blanca.

«como al altar la hermosa prometida»

y la palabra REDENCIÓN repercutió en nuestro territorio aun en el humilde villorrio, y va con los ricos atavíos de la popularidad, voló á extranjeras tierras, donde encontró el reconocimiento de los grandes y el valioso aprecio de los ilustres.

(Continuará)

EL CORRESPONSAL

# EL PACIFICO

## Labor municipal

El mejoramiento constante del estado sanitario y el ornato de la población han sido hasta aquí las miras principales de nuestro Ayuntamiento Cantonal.

Como base y fundamento de ulteriores disposiciones tendentes á mantener en buen pie la salubridad pública, fué su primera medida reorganizar y aumentar de modo notable el cuerpo de Policía de Higiene, cuyos eficaces servicios todos conocemos, debiéndose á su diaria actividad la limpieza y aseo general de la población.

Luego, para concluir de una vez con el sistema de pozos, esos criaderos espontáneos de zancudos, los terribles transmisores de las fiebres que azotan las regiones cálidas de los trópicos, hizo venir del exterior buena cantidad de bombas para servicio provisional del vecindario, y decimos provisional, porque bien sabido se tiene y es cosa que está en la conciencia de todos los puntareños, cuán nociva á la salud es el agua que usamos, siendo por lo mismo de necesidad imperiosa y urgente, procurar á la población se abastezca de otra fuente que reúna todas las buenas condiciones físicas y químicas de una buena agua potable. De ahí el proyecto de cañería y la licitación al respecto, hecha en julio último.

Pero la obra de sanidad que representa una suma de esfuerzos bastante notable, que pone de relieve la energía vigorosa de los hijos de este pueblo, es innegablemente el tajamar en construcción, cuyo costo presupuestado no alcanzarán á cubrirlo todas las rentas cantonales juntas, colectadas en un período de tres años. Nuestros ediles, sin embargo, no se han detenido un solo instante en iniciar y proseguir empresa tan superior á los escasos recursos conque cuenta el distrito central, porque el tajamar y el relleno de la zona marítimo-terrestre que bañan las mareas del lado del Estero transformará radicalmente el estado sanitario de Puntarenas.

La cortina, además, contribuye al embellecimiento de la población, lo cual completa el plan que parece haberse trazado el Ayuntamiento en sus esfuerzos por el ornato, que revelan la reconstrucción del andén de la Aduana y la quitada de la línea férrea desde el Cuartel hasta la Cárcel, que eran amenaza constante, y la transformación de nuestro más bello y hermoso centro de recreo, el Parque de la Victoria.

Sabemos de buena fuente que los señores Regidores tienen en estudio y procuran darle solución á otro gran problema: el del Mercado. Si tal cosa realizáran, con justicia podríamos decir mañana que el Ayuntamiento de 1904 había sido uno de los más progresistas de Puntarenas.

Puede estar segura nuestra corporación Municipal, que en su noble y meritoria labor, cuenta con el apoyo y las simpatías del pueblo, y que de continuar por la senda que se ha trazado al concluir su misión merecerá los aplausos entusiastas de todos los buenos puntareños.

# CORRESPONDENCIA

## Del Guanacaste

Señor Redactor de «El Pacífico» Puntarenas.

Muy Sr. mío:

Había olvidado decirle que poco rato después de haber llegado á Liberia salí á buscar una barbería para limpiarme la cara y cortarme el pelo á la francesa. Encontré un rótulo que decía «Barbería», y allí me metí. El barbero no estaba; jugaba dominó en la vecindad; pero un muchacho que pasaba me lo hizo llamar. Llegó; me manifestó que si quería hacerme un vestido era inútil mi visita porque los oficiales estaban de parranda. En vista de esas palabras, creyendo estar equivocado me asomé de nuevo al rótulo y cuando mi vista confirmó lo que esto decía, le dije que buscaba únicamente hacerme la toilette.

—Ah, muy bien: sólo que no tengo tijeras para poder cortar el pelo; pero si usted quiere cortárselo á la francesa, lo mismo da raparlo con navaja.

A mí no me pareció lo mismo, pero acepté, pues no había otro camino. Así fué: en poco tiempo me hizo la operación y yo quedé menos mal de lo que esperaba: la navaja era mala, la silla donde me sentó, peor; el espejo que me puso por delante, carecía de azogue; pero el barbero era bueno.

Después visité el parque; usted sabe que tal es nuestra pequeñez, que llamamos parque á unos árboles sembrados en una plaza de cien varas en cuadro. El de aquí no ofrece nada notable, pero tampoco es feo. Se puede decir que está en formación y es de esperarse que concluido sea bonito.

Contiene un muy hermoso kiosko. Ojalá no lo descuiden. A él va, como en todas partes, la banda militar cada jueves y domingo, y los vecinos de la plaza se deleitan con los fandangos que allí se ejecutan.

Las calles son malas, pero podían ser peores, se les cuida algo y la naturaleza ayuda con eficacia. Son anchas, rectas y blancas; con la fuerza del sol es intolerable su reflejo; pero con la luz de la luna parecen calles de Andalucía. No me explico por qué no se siembran árboles en toda su extensión: á mi juicio darían un aspecto agradable y mitigarían el rigor del sol.

Liberia podría llegar á ser una bonita población si se cuidara más, si se dictaran leyes adecuadas de edificación, si en vez de la política fuera aquí el ornato la pasión dominante; pero no: está condenada á vivir muchos años más la vida triste y abatida que experimenta.

La ciudad está bien colocada: tiene un suelo duro, una agua bonísima, un horizonte hermoso, un ambiente puro y una posición poética; la hacen fea sus casas, sus calles y, sobre todo, las terribles divisiones personales de sus habitantes. Estos viven de resentimientos, de enconos, olvidan con frecuencia sus deberes de ciudadanos para entregarse en cuerpo y alma á los horrores del personalismo y á encender la hoguera de la discordia, en la cual hacen ceniza su porvenir y el de sus hijos.

El Corresponsal viajero.  
Liberia, agosto de 1904.

<b>EL PACIFICO</b> T l i b r i c o g r a f i c o l i c o	<b>EL PACIFICO</b> DE: <i>En este establecimiento, — arreglado hoy convenientemente, — se puede hacer toda clase de trabajos tipográficos, — tales como:</i> <b>Follejos,</b> Hojas sueltas, Libros talonarios & & & SE SIRVEN ÓRDENES POR CORREO PARA TARJETAS, INVITACIONES MATRIMONIALES, PARA BAILE, PARA FERIALES Y FERIALES, & & &	Propiedad ++ DE ++ <b>J. de Dios Matus</b> etiquetas, circulares, anuncios, hojas sueltas, memorandums, facturas, recibos, programas para bailes y espectáculos, & & &
---	--	---

## LA NUEVA FERRETERIA de Miguel Macaya

posee un local céntrico y espacioso en la Calle Central, y cada día aumenta su extenso y variado surtido.

Cuenta con empleados competentes, garantizando así un pronto y esmerado despacho.

Facilita catálogos de toda clase de maquinarias y de herramientas, y se hace cargo de hacer pedidos al extranjero, por pequeños que sean y por cuenta de quien los solicite.

Toda orden que se dirija al establecimiento, será atendida y despachada con la mayor prontitud.

A los clientes por mayor se les concederá ventajas especiales para los pagos.

PRECIOS Y CONDICIONES LOS MAS VENTAJOSOS EN PLAZA

**20 años de práctica en el comercio**

## A VISO

Que por escritura otorgada hoy en esta ciudad ante el Notario Lic. don Jose León Quesada y Araua he concedido poder generalísimo para todos mis negocios á mi esposa doña Isabel González, único apellido, de Alvarez.

Puntarenas, tres de agosto de 1904.

Manuel Alvarez.

## AL COMERCIO.

En esta fecha, y ante el Notario Público don Ramon Rostrán, hemos constituido una sociedad mercantil que tendrá su asiento en Cañas, Guanacaste, y girará bajo la razón social de BARRIOS & GRILLO.

Por ahora limitará sus negocios al ramo de farmacia.

M. A. Barrios

Augusto J. Grillo.

Puntarenas, Julio 10 de 1904.

## Breva americana

**K** Marca registrada según decreto  
**E** publicado en "La Gaceta Oficial,"  
**Y** Número 38, de  
**S** 30 de septiembre  
**T** Depósito en Puntarenas en  
**O** de 1903 y com-  
**O** la Cia. de Agencias de probada co-  
**N** Costa Rica Ltda. mo la  
**E** mejor.  
**T. Assmann y C<sup>o</sup>**

## COMUNICADOS

S. C. Agto. 20—1904.

SR. REDACTOR DE EL PACÍFICO  
Pte.

Muy señor mío:

Hágame el servicio de publicar lo siguiente en su estimable periódico:

Como algunas personas se han permitido atribuirme una gaceta publicada en «El Noticiero», en su edición correspondiente al domingo 7 del corriente, la cual creen fue la causa del resultado de la elección verificada en ésta el jueves 11, véome en el caso de manifestar que ni directa ni indirectamente he tomado participación en dicha gaceta, como tampoco mi hermano político don Luis Matamoros.

Después de las elecciones de 8 de diciembre y 13 de marzo, en que varios Electores abandonaron al amigo que con su solo esfuerzo les condujo al triunfo en la campaña política de 1902, me decidí a retirarme de los asuntos políticos de esta localidad.—Hasta ahora he cumplido este propósito y mi solo anhelo es perseverar en él.

Soy de U., con toda consideración, at<sup>te</sup> S. R.,

Agustín Guido.

## INFORMACION

## Prueba fehaciente

Hoy recibimos la carta que á la letra dice:

«Para calmar la emoción que el dolor ha producido en los habitantes de ese puerto, la lectura del ultimatum enviado por don Ed. de la Guardia al honorable señor Ministro de Gobernación, Licdo. Astúa Aguilar, le acompaño una autografía del señor de la Guardia.— Publíquela usted y con ello hará desaparecer todo temor.»

La carta fechada el 19 de diciembre de 1902, está dirigida á un apreciable caballero colombiano, carta que no publicamos por consideración al agraciado, pero que encierra trozos como este: «El portador de la presente es don... espero de usted se digne facilitarle... pues es nuestro paisano y como emigrado necesita del auxilio de todos los colombianos.»

La patria, pues, de que renunciará, es, sin duda alguna, la infortunada Colombia.

Queda la carta en la redacción.

## Feliz viaje

En el Barracuta, que ayer zarpó de este puerto, salió para Nicaragua la estimable señora doña María Luisa de Mórigan.

Va á ver á su esposo el popular y afable Mr. Mórigan que con su afamado taller fotográfico se ha establecido en la capital de aquella república.

Que tenga muy feliz viaje y goce allá de salud y de contento.

## Muy agradecido

Así nos ha manifestado haber regresado de Las Cañas el estimable amigo nuestro don Hipólito Torre.

Nos dice que aquella sociedad se portó con él, durante la enfermedad que allá le atacó, del modo más fraternal y humanitario, llevando su cultura y cariño hasta a-

compañarle al niuel del Bebedero cuando verificó su regreso.

Nos encarga hacer público su agradecimiento hacia la culta sociedad de Cañas, lo que con gusto cumplimos.

**Arroz SUPERIOR**  
al del país,  
café viejo, de 2<sup>a</sup>, de  
muy buen gusto,

y sombreros de palma,  
VENDEN

**Felipe J. Alvarado y C<sup>A</sup>**  
EN PUNTARENAS

¿Desea usted una compostura bien hecha y garantizada en su reloj?

Pues ocurra á mi taller de relojería, fundado en 1898 y situado en la Calle de Piedra, contiguo á la sucursal de Lizano y Araya, donde encontrará usted un completo surtido de cuerdas americanas, importadas directamente de Nueva York y acabadas de llegar. Además, tengo gran cantidad de vidrios franceses y americanos, para relojes de todos tamaños; vidrios gruesos de cristal de roca para relojes de una tapa; manecillas azules de las famosas de Waltham y enchapadas en oro de muy buena calidad. Un magnífico surtido de espirales sistema Breguet y arrolladas en su forma.

¡Ensaye y quedará satisfecho!

H. Briceno.

Punts., Agto. 19—1904.

## Dr. M. E. VELAZQUEZ

Médico-Cirujano

Especialista en enfermedades  
de la vista

Procedimientos y aparatos científicos modernos, para exámenes y correcciones de defectos de refacción de los ojos.

Horas de oficina: de 10 á 11 am., de 2 á 4 pm. Gratis, para los pobres, de 4 á 5 pm.

PLAZUELA DE ALFARO—PANAMA  
julio 25 de 1904.

## Los que viajan

Regresó anoche de su viaje de inspección á las bucerías, nuestro particular amigo don Roberto Payán.

—Del Departamento llegó también don Pablo Angulo Pizarro.

—Para Liberia partió al amanecer de hoy, el diputado don Federico Ferrer.

—Ha estado aquí el fundador de Eldorado don Abraham Márquez y Márquez.

—De su viaje de salud á Esparta regresó hoy la estimable señorita Raquel Rohmoser.

—La acompañaron en su regreso las cultas y agraciadas señoritas Anita Cagigal y Zoraida González y su mamá doña Ana de González.

Las saludamos muy afectuosamente.

## Incumplido otra vez

Los muchos quehaceres del Sr. Tesorero del Comité *Por Pro Viguer*, don Juan Suñol, no le han permitido regresar aún del interior. No nos fué posible, pues, conseguir la lista que ofrecimos publicar.

Será cuando regrese.

## A mis clientes de Puntarenas

Tengo el gusto de informarles que la Srta. Julia Angulo se ha hecho cargo de la Agencia de mi Calzado en ese puerto. Ordenes recibidas por su medio serán objeto de mi especial atención y se servirán libres de porte y á los mismos precios que en la capital.

Se han recibido ya las hormas escogidas en Nueva York por el propietario. El surtido es espléndido y de los estilos á la moda en la Gran Metrópoli. Los materiales son también de las mejores fábricas americanas y siempre frescos y de novedad.

Emilio Artavia.

## ULPIANO FONSECA

## ACABA DE RECIBIR:

Arroz	Guardacabos galvanizados
Anclas	Hachas media labor
Brea sueca	Herramientas carpintería
Canfín	Maizena marca mazorca
Cable de hierro	Máquinas New Home
Clavos galvanizados, todos tamaños	Motocitos de madera y de hierro
Cuchillos Collins, varias clases	Planchas cobre para embarcaciones
Casimires franceses	Palas
Estribos cobre, estilo Guanacasté	Pintura preparada en latas de 1 lb
Estopa	Salmón rosado
Escopetas inglesas, 1 y 2 cañones	Servicio de mesa
Entretelas y colchillas inglesas	Ostiones

## THOMAS ESOTT

SAN JOSÉ, COSTA RICA

Letras de cambio, compradas y vendidas sobre San Francisco, Nueva York, Jamaica, Londres, Hamburgo, París, Génova y las demás plazas europeas.

Enero de 1904

## Vigorizador de la vida

AFRODISIACO DEL DR. BRANDE

## Para hombres débiles y nerviosos

Remedio infalible para la curación de la impotencia, derrames seminales y de toda clase de desarreglos producidos por excesos sexuales durante la juventud ó la vejez.

Este específico curará aun cuando hayan fallado todos los remedios y es el único medicamento que cura todos los casos de

*Debilidad del sistema nervioso, impotencia parcial ó total, postración nerviosa, consunción, espermatorreya ó derrames seminales. Cura la debilidad en el organismo, como falta de virilidad y enfermedades en los órganos genitales*

Este específico es para uso interno. Obra como calmante y devuelve prontamente al enfermo la salud del cuerpo y del espíritu, comunica fuerza y vigor, revive las funciones orgánicas y entona especialmente el sistema nervioso, disminuyendo gradualmente y cesando por último la excitación general que suele acompañar en estos casos. En muchos de ellos los riñones, que suelen estar afectados, vuelven á funcionar regularmente; los derrames, ya sean voluntarios ó prematuros, se contienen y se refuerzan las partes genitales. Sobre éstas y sobre el sistema nervioso obra constitucionalmente este específico. Es un remedio infalible en todos los casos.

Esta medicina se hallará de venta en todas partes del mundo por los primeros comerciantes de drogas y boticarios; si no las tiene de venta, pídale á su boticario que las mande á buscar. Casas comisionistas de exportación de drogas al por mayor pueden suplir la demanda. Dirijase las cartas de consulta á la dirección que sigue y solamente el médico consultado las verá y las guardará estrictamente privadas.

BRANDE Y COMPAÑIA, Químicos N. 101

**Para la historia**

Ayer recibimos de Panamá el trabajo que, intitulado *Causa de la separación de Panamá*, principiamos hoy á dar á luz.

En carta que lo acompañaba, nos dice su autor, entre otras razones:

«Por la circunstancia de haberse dado un periódico de esa República á la ingrata tarea de hostilizar sistemáticamente al gobierno serio y honrado que, en esta República preside á contentamiento general, el digno y probo mandatario Dr. Manuel Amador Guerrero, enviare á usted una serie de correspondencias que pongan de manifiesto las causas genitoras de nuestra separación del resto de Colombia, y que hagan conocer de ese país, en lenguaje serio y desapasionado, la verdadera situación de esta nuestra joven República, que ya marcha con pasos agigantados por la senda expedita del progreso.»

Como quien escribe es persona de cultura é inteligencia y la correspondencia está escrita con pulcritud y decencia, no tenemos inconveniente en hacer conocer sus argumentos por lo que de ellos puede sacar la historia.

**Las playitas**

La obra de construcción del tajar de Las Playitas está paralizado desde hace más de un mes, á causa de la reclamación del señor Eusebio Ortiz, de que á su tiempo dimos cuenta, y que aún no ha resuelto el señor Ministro de Fomento.

En cambio, el señor Rivera Pitti está ya practicando el relleno de la parte construida, con verdadera actividad.

**Club Estrellá del Pacifico**

La secretaría suplica á todos los socios de este centro, concurrir al lugar acostumbrado, á las 2 p.m. del domingo 21 del presente, para proceder á la elección del nuevo directorio, acordar el cambio de local, la formación de un salón de lectura y algunas cosas más, de positiva importancia.

Esperamos que los señores socios atenderán el llamamiento con toda puntualidad.

**A las ó á los decididosos**

La caspa en general es el origen de toda calvicie. Dicha caspa va haciendo degenerar el cabello hasta terminar en verdadera calvicie. Esto está probado, como también lo está que la *LOCION ESTRADA* cura la caspa, evita la caída del pelo y lo hace renacer. Tiene á la vez un agradable olor y se está vendiendo á precio de crisis, en esta ciudad, en la barbería de

*Julio J. Estrada.*

**A los viajeros**

**A LAS MINAS Y LAS JUNTAS**

Con el objeto de facilitar á los numerosos viajeros á las minas, las comodidades del caso, pongo en conocimiento del público, que desde esta fecha tengo abierto en Manzanillo un establecimiento de Restaurant, Cantina y Pulpería, donde se servirá con esmero y á precios equitativos.

Puntarenas, 11 de julio de 1904.

VICENTE SOLANO G.

**Tiro mortal**

Así se llama el agradable específico para *matar lombrices*, que acaba de recibir la *Farmacia Universal*. Es una preparación americana de sabor agradabilísimo, que los niños toman como el mejor dulce, y sus resultados son maravillosos.

Esta Farmacia continuamente está recibiendo artículos de gran importancia para sus favorecedores. Ensayad este nuevo específico.

**50 bestias de alquiler,**

mulares y cabalares, de Esparta á Santo Domingo y vice versa, precios reducidos, tiene

*Benicio Mena.*

**BOTICA CENTRAL**

Consulta diaria de 8 á 11 de la mañana

Drogas y productos químicos importados directamente de las mejores Fábricas

»:0:«

PRECIOS: LOS MAS BAJOS DE 770 LZA  
Especialidad en el despacho de recetas.

**La Barranca**

FABRICA DE JABONES DE

**TEODORO ROIZ**

Jabón negro, barcino, amarillo y blanco de Marsella.

Se vende en todas partes.

Próspero Pinel «»-

-«« Pablo Pinel

**Pinel Hnos.**

PUNTARENAS — REP. DE C. R.

—:0:—

**AL LADO DEL MUELLECITO**

Apartado núm. 1. Dirección telegráfica: PINEL

Comerciantes en general.—Especialidad en todo lo relacionado con la marinería.

«:0:»

**PINEL, HERMANOS,**

APARTADO núm. 113— PANAMÁ.—REP. de PANAMÁ.

**ITINERARIO**

que seguirán los Vapores Correos de la Empresa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya, de Manuel Barahona & Cía., durante el mes de agosto de 1904

SERVICIO DE PUNTARENAS A BALLENA Y BOLSON, CON ESCALA EN HUMG			SERVICIO DE PUNTARENAS Á BEBEDERO CON ESCALA EN MANZANILLO				SERVICIO DE PUNTARENAS Á PUERTO JESUS CON ESCALA EN MANZANILLO		
FECHAS	Salida de Puntarenas	Salida de Ballena y Bolsón	Fechas	Salidas de			Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Pto. Jesús
				Punts.	Manzillo.	Bebedero			
Lunes 1º	1 a. m.	9 a. m.	Miérls. 3	2 a. m.	5 a. m.	9 a. m.	Jueves 11	8 a. m.	3 p. m.
Viernes 5	2 a. m.	10 —	— 10	7 a. m.	10 a. m.	2 p. m.			
Lunes 8	5 a. m.	1 p. m.	— 17	2 a. m.	5 a. m.	9 a. m.	— 25	8 —	3 —
Viernes 12	10 a. m.	6 p. m.	— 24	7 a. m.	10 a. m.	2 p. m.			
Lunes 15	12 p. m.	8 a. m. del 16	— 31	12 p. m.	3 a. m.	7 a. m. del 1º			
Viernes 19	3 a. m.	11 a. m.	<b>OBSERVACIONES</b> Sábados, extraordinarios á Manzanillo á juicio de la Empresa No se embarcará carga sin estar satisfecho su flete. La persona que se embarque sin tiquete, pagará el 50% más.						
Lunes 22	5 a. m.	1 p. m.							
Viernes 26	9 a. m.	5 —							
Lunes 29	11 p. m.	7 a. m. del 30							

**LA EMPRESA**

Imprenta de El Pacifico